

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en España
Extranjero, 1'50 ptas.

Palma de Mallorca, Miércoles 22 de Abril de 1914.

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Bartolomé 4, 32 — Teléfono n.º 6

COLABORACION

Al propósito de un Congreso

Loable y humanitario en extremo es el objeto que persigue el Primer Congreso español de Pediatría que se está celebrando en esta capital.

Trátase nada menos que de conseguir niños sanos y vigorosos que en su día substituyan con ventaja a la generación actual, harto decadente y depauperada.

Campaña tan meritoria ha de comenzar ya en el período de la lactancia, puesto que es un hecho confirmado por datos estadísticos que durante el primer año de vida mueren en España una cuarta parte de los nacidos.

La causa principalísima de esa enorme mortalidad es debida a trastornos del aparato digestivo, producidos por la mala lactancia; advirtiéndose además que otros muchos niños que consiguen escapar con vida de su mortífero período, arrastran una existencia lánguida y enfermiza, viniendo a ser otros tantos candidatos a la tuberculosis tan luego como llegan a la pubertad.

Es, pues, de rigor inculcar en las madres el deber sagrado que tienen de criar a sus hijos, pues se ha dicho muy acertadamente que la lactancia es la continuación de la gestación y que la madre no acaba la obra de maternidad para con su hijo sino después de haberlo amamentado. Hay que proscribir la tendencia actual, que podríamos llamar de moda, de acudir a la nodriza para evitar las molestias propias de la lactancia o ante el temor de algunas madres de marchitar su belleza.

La Naturaleza misma indica la necesidad de la lactancia materna preparando en el seno materno ese precioso alimento completo que encierra las substancias necesarias para la nutrición y crecimiento y que se halla formado tan luego como el niño pasa de la vida intrauterina a la del mundo exterior.

Las leyes de la Naturaleza deben cumplirse, y cuando se infringen hallan muchas veces sus infractores en el pecado de la lactancia, y en el caso concreto de la lactancia, muchas madres por no haber cumplido tan sagrada misión sus pechos han ido poniéndose flácidos, acabando por atrofiarse.

Si en algunos casos se hace difícil la lactancia materna, antes de acudir a pechos mercenarios o al biberón, hay que recurrir a la Naturaleza misma en demanda de auxilio; y por cierto que en el caso que nos ocupa lo hallamos muy pródigo en el agente natural por excelencia, la electricidad, que viene a llenar dos preciosas indicaciones: una directa y otra refleja.

La primera consiste en el estímulo o excitación que la electricidad produce sobre la glándula mamaria, aumentando de este modo su funcionalismo y por ende la secreción láctea, y luego que la acción modificadora de la corriente continúa al penetrar en el interior de la glándula—órgano rico en vasos, venas y arterias,—hace que despierten de su languidez los cambios químicos; que se dilatan y vigorizan los conductos galactóforos; que se imprima al movimiento circulatorio gran actividad; y que los pechos, atónicos por falta de nutrición y de vitalidad, puedan llenar cumplidamente su importantísima misión.

La acción refleja es debida a que la ionización que produce la corriente galvánica suava sobre el organismo y de un modo especial en el aparato gastro-intestinal, lleva un aumento en las funciones de nutrición y por lo tanto en la secreción láctea.

Como lo expuesto está confirmado experimentalmente por notables profesores, sería de suma conveniencia el atender a los cuidados del niño durante la lactancia; y si, una vez reconocidos los hechos apuntados, las empuerzas médicas que nos honran con su visita, acuerdan la necesidad de recomendar las frecuentes galvanizaciones a las madres que cumplen el más sagrado de sus deberes, seguramente se habrá dado en el clavo para evitar la enorme mortalidad que prematuramente lleva al sepulcro a inocentes seres, encanto de sus padres, felicidad

del hogar y futura gloria del porvenir y engrandecimiento de la Patria.
Nicolás Montaner.

- Variedades -

LEGADO DE UN MILLONARIO
El millonario serbio Ljuba Kremarovic ha dejado, al morir, cuatro millones al ministro de la Guerra de su nación para que los destine a mejoras en el ejército.

El Consejo de ministros de Serbia ha decidido, por unanimidad, que a pesar de que el testador no hubiese sido nunca soldado, se le hagan los honores solemnes que prescriben las ordenanzas militares y que representaciones de todas las armas asistan a los funerales.

El Rey será representado en dichas exequias por el príncipe heredero Alejandro y por el príncipe Jorge.

LAS BOTAS DE UN OBISPO
El obispo de Ripon, ha confiado, en la sagrada, por qué se le llama «el obispo que se ha comido sus botas».

—Mi episcopado, dijo, se ejercía entonces en las regiones árticas.

Al volver de una visita pastoral de más de 6.000 kilómetros el compañero que iba conmigo y yo tuvimos la idea de atravesar las montañas Rocosas para llegar más pronto a Dawson-City.

Confiamos llegar hasta el río Goukern antes de que la navegación no se interrumpiese a causa de los hielos.

Mas nuestra esperanza fué vana y nos encontramos aislados, sin provisiones y en pleno desierto de nieve.

En este momento es cuando las botas episcopales entraron en escena y fueron la salvación de los dos.

Dichas botas eran mitad de piel de foca y mitad de piel de «valsus».

Después de haberlas hervido, las cortamos en pequeños pedacitos, los cuales freímos cuidadosamente.

Dichos pedazos fueron algo difíciles de tragar; pero gracias a esta extraña alimentación pudimos alimentarnos hasta el momento en que encontramos un campamento indio en donde se nos dió hospitalidad.

Centellas.



El monumento del Príncipe de Mónaco

Nuestra fotografía representa el monumento que acaba de inaugurarse en Mónaco con motivo del vigésimo quinto aniversario del advenimiento al trono del príncipe Alberto de Mónaco. Debido al escultor Constant Roux, este monumento ha sido ofrecido por suscripción y por las colonias extranjeras del principado.

CRONICA

Los previsores

Por qué no hemos de registrar hoy, como nota sentida, la muerte de un hombre humilde, honrado, que desaparece del mundo de los vivos casi en silencio, después de haber hecho una obra grande, benéfica, para sus compatriotas y para sus contemporáneos? Nos referimos a Federico Chatelet, el modesto tipógrafo, que en 1880 reunió a siete de sus compañeros, fundando una pequeña sociedad mutual de previsión. Al cabo de dos años los asociados eran mil. Hoy son, en toda Francia, más de medio millón y tienen un capital de ciento diez millones.

Chick les siguió con gran cautela, sin perder el abrigo de los bosques; y al punto vieron los tres, como ya había visto Nick Carter desde la distante calle fronteriza, el cadáver de Etta Sheldon, seguido por el coche en que iban el doctor Lecraw, miss Marvin y Hervey Dane.

Los dos espías hablaron un momento con ansiosos cuchicheos, y después salieron a la calle y partieron para la ciudad, seguidos por el detective.

Chick fué tras ellos hasta la Gran Estación Central, y allí estuvieron viendo la partida del tren que se llevaba el atadú y a sus acompañantes. También vio a Nick tomar el tren, pero no se quiso arriesgar a perder de vista a los dos hombres si se detenía a hablar con su jefe.

No les quitó los ojos de encima hasta que sepa cuáles son, aunque tenga que ir al quinto infierno—se dijo con resolución el joven detective.

El siguiente acto de los dos hombres fué ir a la ventanilla del telegrafo, en donde escribió uno de ellos un telegrama.

Chick se acercó y escribió al mismo tiempo otro... que no pensaba enviar.

No obstante, en el momento en que los dos hombres partían, sacó Chick su divisa de detective, y dijo al empleado:

—Déjeme ver el punto ese parte. Tengo



Los reyes de Inglaterra en París

Nuestras fotografías representan al rey de Inglaterra Jorge V. y la reina María que llegaron ayer a París. Su excursión durará hasta el 24. El hecho de que los soberanos residirán en el ministerio de negocios extranjeros en vez de bajar a la embajada de Inglaterra reviste una importancia muy significativa.

Este capital empezó con siete francos. He aquí lo que puede la previsión y la buena voluntad.

Si Federico Chatelet hubiera sido un negociante, un talento financiero, un economista científico, seguramente que manejando los capitales de sus socios se hubiera enriquecido. Y la asociación hubiera fracasado. Pero no tenía más ciencia económica que la que puede poseer un hombre de claro sentido práctico; ni tenía otra ambición que hacer el bien honradamente. Con hombres de esta naturaleza se hacen las grandes obras. Desconfiad siempre de lo que brilla y de lo que suena. Y desconfiad, sobre todo, de quien teoriza sobre generalidades. Chatelet, para demostrar el movimiento se puso a andar. Siete francos bastaron y siete hombres de buena voluntad para construir el

inmenso edificio de los Previsores. No tenía, seguramente, las aptitudes académicas de un Ceillaux, de un Rochette o de un Navarrocerever. Pero creed que su ciencia económica ha beneficiado a la clase modesta de su pueblo, mientras que la de los otros la ha desahogado. Y como que la principal ciencia económica estriba en saber organizar la circulación de la riqueza, procurando que no se acumule hasta congestionar ciertas partes del organismo mientras se depauperan las restantes, ante ese hombre modesto y bueno, que en una pequeña esfera cumplió este cometido y que hoy muere pobre, con la satisfacción del deber cumplido, nos encontramos con el verdadero principio de la economía. No puede haber ciencia económica sin ciencia moral.

R. Jori.

Primer Congreso Español de Pediatría

Sesión científica en la Lonja

Ayer tarde continuaron las sesiones científicas. Se celebró en el edificio de la Lonja empezando poco antes de las cuatro.

El médico D. Jaime Font y Monteros estimador colaborador nuestro leyó un trabajo titulado Breves consideraciones acerca de la realización de la profilaxia en el niño respecto de la tuberculosis del adulto?

Dijo: Perdonad, señores congresistas, que mi atrevimiento me lleve a afirmar que los trabajos y estudios conocidos hasta el presente realizados con respecto al magno y trascendente problema fisiológico entrañan una honda pena, un descorazonamiento profundo; no aparece todavía huella alguna reveladora de un progreso formalmente curativo contra el terrible azote de la humanidad llamado Peste Blanca por algunos y Tuberculosis por todos.

Es evidente para mí que cuanto mayores han sido los esfuerzos, hasta litánicos, llevados a cabo por ilustres pacientes maestros en laboratorio, al divulgar sus obras al parecer útiles y hasta curativas, la clínica ha respondido con el hecho escueto que más resaca se manifiesta el horizonte y más impenetrable es el curso de la tuberculosis.

Hoy como ayer esta enfermedad continúa siendo un problema de nutrición mientras subsista en nuestros organismos la miseria fisiológica innata o adquirida por todo género de excesos que tanto prepara el terreno para que evolucionen los procesos tuberculosos.

Expresa su pleno convencimiento de que sólo la naturaleza con sus recursos propios favorecidos empero por la Higiene con sus sabios y prudentes consejos que siempre orillan obstáculos, nos invita y enseña el camino por donde la vida ha sabido conducir al tuberculoso a la salud, proporcionándole el máximo de probabilidades para que en la lucha triunfe de los elementos de la muerte sólo con el cambio de su medio ambiente, de que respire una atmósfera de aire puro que tanto vivifica la sangre; de que goce una mayor tranquilidad del espíritu que siempre da alientos al alma atribulada, de que posea un mayor reposo físico que hace que sean menores las pérdidas cotidianas; y de que reciba una nutrición más reconfortante y adecuada al estado de sus funciones gastro-intestinales que es la más sólida base en donde descanse toda la higiene terapéutica, recursos poderosos y bien probados que en no pocas ocasiones lograron que el bacilo de Koch se retirara de los organismos completamente vencido.

El Sr. Font y Monteros en su extenso y concienzudo trabajo recoje valiosos datos de sus estudios y experiencia.

«Si la profilaxia de esta enfermedad, aspiramos, en una de sus deducciones; porque Gallo, al separarse de la ventanilla del telegrafo, se dirigió en seguida con su compañero al despacho de billetes, en donde tomó dos para Boston, sacando al mismo tiempo otros dos del vagón cama.

Chick no le había perdido de vista, y al punto se acercó al mismo despacho, preguntándole lo que habían comprado y adquirió para sí mismo un billete y uno de cama en el mismo vagón.

Entonces estaban saliendo de la estación los dos italianos, y Chick les siguió por la calle Cuarenta y Dos, y hasta el Gran Hotel de la Unión. En el bar de éste se echaron un trago y se sentaron a almorzar. Su conducta no habría excitado sospechas en modo alguno, pues parecían todo lo respetables que podía desearse.

Cruzarón muy pocas palabras, y como éste era evidentemente plan convenido, Chick no quiso despertar sus sospechas tratando de oírles.

Han terminado aquí su secreto negocio y lo han dejado por completo hasta mañana, cuando lleguen a Boston—se dijo el detective, después de observarles algún tiempo.—Sea cual fuere, son lo bastante agudos para no hablar del asunto en lugar público. Se ve claro en sus acciones, de modo que lo mejor es que aproveche el tiempo.

Sin embargo, no perdió de vista a los dos

A la brillantez del acto contribuyeron dándole gracia y solemnidad la presencia de las autoridades Excmo. Cepillán General don Francisco Borbón y Castellví, el Gobernador Civil don Ignacio Martínez de Campos el Delegado de Hacienda don José Rato, los representantes del Cabildo Catedral M. I. don Miguel Roca y don Buenaventura Barceló, Canónigos; el Presidente de la Diputación don Ignacio Riquer, el Teniente coronel de Estado Mayor don Antonio Roca y numerosas señoras y señoritas.

Llenaba los salones, además, una selectísima y distinguida concurrencia, en la cual estaban representadas todas las personas de relieve de la ciudad, y que no enumeramos, a fin de evitar omisiones, siempre lamentables.

El Alcalde accidental don Gabriel Carbonell y los concejales señores Jiménez, Oliver Xamena, Alorda, Oliver y Roca, Pou y Reus, Bronco, Font y Arbós, Pou y Moreno, Lombardi, Obrador, Valentí, Labrés, Suau, Mir, Bibiloni, Barceló, Bestard, hicieron los honores de la casa juntamente con el secretario señor Pons y Fábregues y Oficial letrado señor Pujol.

El Alcalde señor Carbonell tuvo amabilidades para todos los invitados a la fiesta y especialmente dedicó su actividad a los señores congresistas que pasaron a saludarle en su despacho.

De la dirección y ornato de los salones y escalera principal estuvo encargado el Presidente de la Comisión de Obras señor Font y Arbós.

Ornato e iluminaciones
Ofrecía el Ayuntamiento un aspecto por demás deslumbrante y vistoso.

La escalera principal, aparecía adornada con lujosa alfombra, plantas de espléndido romaje, flores y guirnaldas.

En las demás dependencias veíanse también macetas con plantas de adorno.

La iluminación era espléndida y contribuyó a realzar la vistosidad que ofrecían los salones.

En el salón de sesiones fué emplazada una larga mesa destinada al lunch, la cual aparecía cubierta de rosas encarnadas, te, blancas y cremas, mardos, lirios blancos, heliotropos y otras muchas que perfumaron el ambiente de aromas embriagadores.

Daban guardia de honor en la escalera los guardias de la montaña, que vestían el uniforme de gran gala.

Llegada de los congresistas e invitados.
Momentos antes de las siete fueron llegando los señores congresistas y personas invitadas.

Recibidos el Alcalde accidental señor Carbonell y una comisión de señores concejales.

Al llegar el Capitán General señor Borbón la Banda de la Casa de Misericordia que estaba en el zaguán, tocó la Marcha Real.

Los salones del Ayuntamiento ofrecían un brillante aspecto.

A todos cuantos asistieron les fueron mostrando los objetos de mérito artístico y valor que se guardan en la casa de la Villa.

A la hora señalada para la celebración del acto, los salones estaban atestadísimos.

Poco después de las siete y media llegó el Presidente del Congreso Doctor Martínez Vargas, acompañado del doctor Font y Monteros, Doctor González Prats y demás señores que forman el Comité del Congreso.

El Alcalde accidental señor Carbonell les recibió con amabilidad exquisita, dándoles la bienvenida.

El lunch
A los breves momentos todos los congresistas e invitados pasaron al salón de sesiones, sirviéndose espléndido y exquisito lunch, por los criados del Restaurant Oriente de don Juan Morey, a quien se había encargado el agape.

Sirviéronse helados, pastas, dulces, ensaladas, vinos dulces y licores.

Los congresistas tuvieron frases de elogio para las pastas de la tierra, las que calificaron de exquisitas.

Los discursos
El Alcalde accidental señor Carbonell una vez terminado el servicio del lunch hizo uso de la palabra, pronunciando el siguiente discurso:

No puedo menos de expresar mi agradecimiento en nombre de Palma, por habernos honrado asistiendo a este acto, aceptando nuestra invitación, y por esto os digo con toda sinceridad, que hoy esta casa viste de gala, pues alberga en ella a los representantes de la ciencia médica, reconocidos como verdaderas notabilidades mundiales.

Yo os admiro con verdadero entusiasmo, pues vosotros en mi concepto sois los que venis haciendo Patria, pues cuidáis del desarrollo físico de los niños para que éstos fueren robustos, sean después hombres y estén en condiciones de trabajar, y por lo tanto ser útiles a la nación.

Yo escuché con mucha atención los discursos que pronunciasteis en el Teatro Principal, que han sido para todos de verdadero mérito, y os garantizo que como uno de los representantes de esta población, procuraré que este Ayuntamiento se preocupe, como se ha preocupado ya, en proteger directa o indirectamente a todo lo que haya de ser beneficioso para atender al cuidado de los niños, y muy particularmente de los niños pobres.

Termino, pues, diciendo que estais en vuestras casa, y que acepteis este pequeño obsequio que nada vale, por lo que mereceris vosotros, y os agradezco una vez más que haya sido esta ciudad la designada para celebrar este Congreso que tantos beneficios ha de reportar a todos, pues creo que con vuestras conferencias y consejos se ha de cristalizar un pensamiento que hace mucho tiempo divaga en mi mente, y es, que cuando dejamos de ser niños, si de algo tenemos que preocuparnos es para cuidarlos a ellos.

Levanto pues mi copa y bebo a vuestro honor.

Grandes y prolongados aplausos acogieron las últimas palabras del expresivo y elocuente discurso.

Acto seguido el Capitán General señor Borbón y Castellví procede a dar lectura al siguiente telegrama que recibió de S. M. el Rey D. Alfonso, y que textualmente dice así:

«General Borbón. Agradezco amable mensaje que me envías en nombre del Congreso de Pediatría y correspondo a esos sentimientos de adhesión enviando a cuantos formen parte, afectuoso saludo y haciendo votos por éxito de sus trabajos. Alfonso, Rey.»

Al terminar se tributó una entusiasta salva de aplausos dándose vivas al Rey y Palma. El señor Borbón y Castellví aprovechó

aquel momento para felicitar al Ayuntamiento y a los congresistas.

El Gobernador civil Sr. Martínez de Campos dió lectura al siguiente telegrama del ministro de Instrucción pública:

«Agradezco su telegrama dándome cuenta de la brillante inauguración del primer Congreso nacional de Pediatría. Ruego a V. E. saludar afectuosamente en mi nombre a todos los congresistas.»

Luego el Sr. Martínez de Campos pronuncia breves frases manifestando que saludaba a todos los congresistas y que se congratulaba del éxito del Congreso.

Abrió que deseaba que la estancia en la isla les fuera agradable y terminó ofreciéndose a todos y felicitando a la Corporación Municipal por sus delicadas en vez de los congresistas.

El Sr. González Prats inmediatamente dió lectura al telegrama siguiente:

«Le ruego me represente en el Congreso. Mis felicitaciones al Dr. Martínez Vargas y amigos congresistas.—Dr. Luis Mesa, concejal Delegado Sanitario.»

El Presidente del Congreso Dr. Martínez Vargas, comenzó diciendo:

«Si hay momentos en la vida en que el pecho de nuestra hermosa y rica lengua, las palabras no responden a los dictados de nuestro corazón y a los deseos de nuestra mente, éste precisamente es uno.»

Todos nosotros por mucho tiempo que transcurra, nunca podremos olvidar que desde S. M. el Rey que se dignó patrocinarnos este Congreso, a las autoridades todas, al Ayuntamiento que tan espléndida y exquisitamente nos obsequia y al pueblo que tan digna y hospitalariamente nos ha recibido, han ido formando una guirnalda para cobijarnos.

No parece sino que todos hayais formado un conjunto recibiéndonos con palmas, como en el día de Ramos y sin pasar por la tristeza y penuria de la Semana Santa hayamos llegado a Pascua.

Dedica elocuentes frases a cantar y ensalzar las infinitas bellezas de Mallorca que califica de sublimes y de marco espléndido para un Congreso dedicado a la salud de la infancia.

Luego dice, es natural que si contamos con padrinos como S. M. el Rey, a quien elevo mis votos, y las autoridades y personas de valía de Palma, estamos seguros que lo de aquí salga, indudablemente se habrá aumentado el amor por los hijos.

Yo levanto mi copa, señores, por la ciudad hospitalaria que ha sabido con largueza cobijarnos y en la cual la ciencia, el arte y la humanidad han encontrado un paraíso.

Inmediatamente el médico y exconcejal señor Roca y Rayó usa de la palabra y manifiesta que habia sin representación de ninguna clase, que lo hace como médico rural que es, pues ni siquiera visita en la ciudad, poseído de un gran entusiasmo por el acto que con tanto éxito organizó su sabio maestro el Dr. Martínez Vargas.

Añade que el Congreso le ha despertado sentimientos nuevos y termina dando vivas a los representantes de las naciones extranjeras, a Palma y a Mallorca.

A continuación habla el Doctor francés M. Berillón manifestando que los españoles le hemos conmovido por los sentimientos de bondad, amor y cariño.

Añade que se muestra reconocidísimo a esta hermosa ciudad, pues las atenciones se han prodigado en demasía.

Siempre, teniendo por seguro, nosotros del otro lado de los Pirineos hemos amado profundamente a la nación española.

Y creedo la habiéndo, nosotros de vosotros, hemos aprendido gran parte de la ilustración científica.

Yo, dice, me congratulo en dar las gracias a la Municipalidad de Palma por sus atenciones y galanterías y bebo por la España de hoy, muy grande ya, y por la de mañana más grande todavía.

El Doctor Gustavo Casace, de Nápoles, comienza diciendo que se congratula una vez más en dar las gracias a la Corporación municipal, representación del pueblo, por la hospitalidad que ha dispensado a todos.

Después dijo que este congreso ha ofrecido la sonrisa de una nueva esperanza a las madres en la salud de sus pequeños hijos.

El Congreso de Pediatría ha tenido la virtud de educar y además ha creado una nueva llama de vida.

Brindo, dice, por la felicidad de las madres españolas y brindando por ellas lo hago por la gloria y por la grandeza de España.

El Doctor belga M. Luis da las gracias en nombre de los extranjeros a S. M. el Rey de España que se ha dignado patrocinarnos el Congreso, al Alcalde por las atenciones tenidas con ellos y de todo corazón al organizador del Congreso el Dr. Martínez Vargas del cual hace un entusiasta elogio.

Nosotros, dice, estamos convencidos que el Congreso será fecundo pues con él se mejorará la infancia, la raza y por ende la hermosa España.

Acto seguido el estudiante de medicina señor Albertí, natural de Bañalbar us de la palabra para manifestar que desde el momento que se inició la idea del Congreso, trabajó con todo entusiasmo entre sus compañeros para que se viera concurridísimo ya que debía celebrarse en la isla que tanto quiere.

Trabajó con todas mis fuerzas, dice, agoté mis energías, pero satisfecho me hallo pues el resultado ha sido un verdadero éxito.

Aprovecho esta ocasión para, en nombre de mis compañeros dirigir un saludo de gratitud al Ayuntamiento por el amparo que nos dispensa, y a la prensa de Palma, digna y entusiasta bajo todos conceptos, la cual no ha dejado un momento sufriendo por que el éxito fuera el más grande posible.

Termina dedicando cumplidas frases de agradecimiento a sus profesores los Doctores González Prats y Martínez Vargas.

Se tributaron entusiastas y prolongados aplausos a todos los oradores y terminó el acto dándose vivas al Rey, a España, a Mallorca y al Dr. Martínez Vargas.

La fiesta, repetimos nuevamente, resultó brillantísima.

«Pero, hombre, ¿qué perdís en ésta? ¿Cuánto tiempo hace que está guisada? —No puedo decirlo a usted, porque sólo hace quinientos días que estoy en la casa, y ya estaba en salsa.

—¡Mozol! Estos langostinos están pasados. —¡Ya decía yo que cuando el amo me los daba para cenar! —¿Qué dice usted? —Que tampoco los quise yo anoche.

Folleto de LA ÚLTIMA HORA 14

Aventuras de Nick Carter

El ataúd vacío

hacen.

No tuvo que esperar mucho, porque el farol de la cochera se apagó muy pronto, después de lo cual los dos criados salieron y cerraron la puerta. Luego cruzaron ambos el jardín y entraron por una puerta trasera de la casa.

A la sazón se veía luz en varias habitaciones, y Chick infirió con acierto que había trabajo de alguna clase. Esto fué confirmado inmediatamente por el ruido de cascos de caballo y de ruedas en la carretera que conducía al frente de la casa.

En el mismo momento, los vigilantes ojos del detective divisaron dos confusas siluetas que salían furivamente de los bosques a alguna distancia, y buscaban un lugar desde el que pudieran ver la fachada principal y la terraza.

«Como me lo figuraba—murmuró Chick. —Algo intentan, y eso es lo que he de averiguar.

INFORMACION

El Obispo de Lérida

El Ilmo. Sr. Obispo de Sión enterado de la iniciativa del Círculo de Obreros Católicos de «brir una suscripción para ofrecer un testimonio de amor y gratitud al Obispo electo de Lérida, ha enviado al presidente de la nombrada sociedad 100 pesetas con que contribuye a dicha suscripción.

Niño mordido por un perro

Este mediodía en la calle de San Viquel, un niño llamado Pedro Fuster ha sido mordido por un perro, resultando con una herida en la pantorrilla.

Por el socio de la «Cruz Roja» don Pablo Cabot, y otros individuos ha sido conducido a la Casa de Socorro donde se le ha asistido debidamente, desinfectándole la herida.

El niño que ha sido víctima de la mordedura es hijo de uno de los tamboreros municipales y el hecho ha ocurrido mientras se publicaba el bando prohibiendo la circulación de perros sueltos.

El pino de Formentor

En el semanario *La Prensa* de Pollensa, se publica la siguiente noticia:

«En el 20 del próximo mes de mayo la Sociedad Protectora de Arboles y Plantas del Continente, previas las diligencias e investigaciones del caso que viene haciendo, vendrá a Pollensa, en número de ochenta de sus asociados, para realizar un acto hermoso y original.

Trátase de confirmar, por medio de una placa, con adecuada leyenda, glorificación del histórico Pino de Formentor.

Será una jornada esa digna de la alma literaria que ha inmortalizado al famoso árbol.

Con la asistencia de numeroso público y de todas las autoridades de Pollensa, la delicada misión que la sociedad aludida realizará es, revisará caracteres patrióticamente extraordinarios.

Nada faltará para que así resulte.—La presencia del glorioso padre espiritual del árbol tan magistralmente cantado invitado con especialidad al oficio religioso; la declaración oficial del inspiradísimo poema; los discursos, que antecederán y seguirán a la solemne colocación de la placa al son de la Marcha Real ejecutada por la banda; algunos números sociales de fiesta en Formentor; excursiones; agasajo, por el Ayuntamiento, a los miembros de la simpática Sociedad aludida, etc. etc.; todo hará de ese día una página memorable en la historia de este pueblo.

Tres niños heridos

En Felanig estando junto a su casa los niños Mariano y Francisco Tur y Rafael Más fueron heridos por un disparo de escopeta; varios perdigones los quedaron incrustados en la cara.

Fueron asistidos por el médico Sr. Rigo. Se desconoce al autor del hecho.

Subvención

El señor Martínez de Campos correspondiendo a los deseos expresados por la Junta de Obras del Puerto interpuso su influencia para que se le conversara a dicho entidad la subvención anual de 150.000 pesetas.

El ministro de Fomento señor Ugarte por medio de telegrama enviado al señor Gobernador le comunica que tendrá sumo interés en complacerle.

Congreso de la Propiedad

Según carta reciente que ha recibido el Presidente de la Liga de Propietarios, parece ser que el próximo Congreso de la Propiedad que ha de celebrarse en mayo próximo en Barcelona, revestirá gran importancia, pasando ya de 800 los socios inscritos en dicha capital y siendo muchísimos los que se alistan en las demás poblaciones principales, aumentando cada día el interés y la expectativa que despierta aquel próximo acontecimiento.

Son muchas las personalidades políticas que han ofrecido a cooperar al éxito de los trabajos y defender las aspiraciones que se reflejan en el Congreso.

En dicha carta el Presidente de la Cámara de Barcelona señor marqués de Soto-Hermoso expresa su confianza de que tendrá esta provincia nutrida representación en dicho Congreso como requiere la importancia de los intereses que representa y como se precisa para que tengan eficacia práctica y puedan convertirse en realidad las legítimas aspiraciones de la clase.

En el domicilio de la Liga continúa abierta la lista de adhesiones.

Consejo Superior de Emigración

Esta entidad ha hecho circular la siguiente nota oficial:

«Aunque en algunos periódicos han aparecido informes semi-oficiales que trataban de desvirtuar las noticias que sobre la crisis del trabajo de la República Argentina, publicó hace algún tiempo el Consejo Superior de Emigración, es el caso que las noticias que se están recibiendo tanto oficiales como particulares, demuestran que tal estado de crisis continúa.

En vista de ello el Consejo Superior de Emigración se pone en el deber de insistir, previniendo a todo el que trate de emigrar de los riesgos a que se expone, y al mismo tiempo, advertirles que no se deben engañar por los que les hablan de aprovecharse de la baja en los precios de los pasajes acordada hace poco por las Compañías por que sería una expatriación de la que seguramente habrían de arrepentirse».

De la Audiencia

Hoy se ha celebrado la vista en juicio oral y público contra Miguel Estray, por el delito de hurto, en el distrito de Inca.

La acusación corría a cargo del fiscal señor González y la defensa el abogado don Luis Alemany.

Abierto el período de las pruebas, el procesado ha confesado haber encontrado un talgo de dinero con 564.90 pesetas y una cuenta. Que él para cerciorarse de que había perdido la cantidad acudió a María Seguí proponiéndola que hiciera un pregon y que le dieran la mitad del hallazgo.

La prueba de cargo ha relatado el mismo hecho, manifestando que el procesado no conocía al que había perdido el dinero; y la prueba del descargo ha añadido que el procesado procedió de buena fe y es persona seria.

Terminadas las pruebas, el señor Fiscal ha mantenido sus conclusiones y ha afirmado el propósito del procesado de apoderarse de lo ageno y que no había hecho los medios necesarios para devolver lo encontrado, y terminó pidiendo para el mismo la pena de 1 año, 8 meses de presidio correccional y las costas correspondientes.

El Sr. Alemany, como defensor ha usado de la palabra, diciendo que esta vez ha habido una disparidad de criterio radical entre el ministerio público y la defensa, pues en el proceder del procesado había una corrección extrema y que lo probaba el hecho de acudir la mujer que había firmado la cuenta que se encontró junto al talgo, para descu-

brir la persona que perdió el dinero, si su ánimo hubiese sido de hurtar, con guardarse el dinero nadie habría encontrado lo perdido, y confirma su aseveración con el informe laudatorio del Alcalde de Inca sobre la conducta moral del procesado.

Lo único que hay, afirma la defensa es que, este Alcalde desconocedor de las leyes ha procedido torpemente por inocencia y no por mala fe, y si pidió la mitad del hallazgo era porque tiene derecho a ello, confundiendo el dinero con el deseo oculto, que si bien no es lo mismo se presta a equivocación entre el vulgo.

Dice que no está bien calificado el delito, pues aún siendo culpable el procesado le corresponde pena inferior.

Terminó pidiendo la absolución del Estray y que se declaren las costas de oficio. El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Senalamiento

Mañana a las diez y media se verá esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del partido de Manacor contra Bartolomé Garau Sureda, acusado del delito de hurto.

El abogado fiscal Sr. González sostendrá la acusación y el letrado Sr. Pou defenderá al procesado.

A San Marcos Evangelista
El sábado veinticinco del corriente y siguiendo la costumbre de años anteriores, a las nueve habrá misa rezada en el Castillo de Bellver en honor de este Santo Evangelista, Patrón de dicho Castillo.

Podrán comulgar las personas que lo deseen, avisando antes de empezar el Santo Sacrificio.

La política
En el número de *La Tribuna* que hoy ha llegado a Palma se publica el retrato del Senador por Baleares Sr. marqués de Linares y a continuación las siguientes líneas:

«Palma de Mallorca ha elegido, para que la represente en el Senado, entre otros dos dignísimos señores, al marqués de Linares.

Al hablar con el simpático marqués en su propia casa, donde estuvimos, por deberes de a nistad, a darle nuestra enhorabuena, por el merecido y nuevo cargo que ostenta, pudimos notar durante su conversación el acendrado cariño que siente el señor Martín y Nebot por la hermosa isla balear.

—De allí es mi señora—nos dijo,—y tengo tal efecto a Palma, que me encuentro verdaderamente orgulloso de que la investidura de senador me haya sido otorgada por dicha capital.

Describiendo después a Mallorca, de la que es un gran admirador, pintó con verdadero entusiasmo sus costumbres, su cielo y sus campos; y nosotros que por deberes informativos hemos tenido la suerte de recorrer y conocer a fondo la isla, comprendimos cuán justas eran las alabanzas vertidas, a la par que palmorosamente retratadas por los labios de un enamorado de aquel bello país.

Palma de Mallorca cuenta con una dignísima representación en las actuales Cortes; en ellas tiene un puesto el excelentísimo señor marqués de Linares, que a su título nobiliario hay que añadir el de abogado, y a su cargo de senador, los de mayoradomo de semana de S. M. y patrono de la institución de Caridad de los marqueses de Linares.

Hombres joven, inteligentísimo, y de una gran cultura, ha de ser para Palma de un valor inapreciable.

Dentro de la más exquisita disciplina del partido conservador, será seguramente en el Senado constante defensor de los intereses mallorquines, y aunque nada habló de esto, su amor por Palma, y el manifestado criterio de que los representantes en Cortes deben habitar en Madrid para estar pronto a atender necesidad de sus representados, cualitaban bien claro que el marqués de Linares está dispuesto con todas sus actitudes y energías, a favorecer las justas causas mallorquinas.

Palma de Mallorca debe estar también orgullosa de haber entregado su honorable representación parlamentaria con nombre tan prestigioso, como el del excelentísimo Sr. marqués de Linares.»

Estadística
Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta provincia de España durante el mes de marzo fué el siguiente:

Población calculada 329 831.
Nacidos.—Vivos 706, varones 382, hembras 324, ilegítimos 683, ilegítimos 7, expósitos 10; muertos 7, varones 4, hembras 3, ilegítimos 7.

Matrimoniales por 1.000 habitantes 2.14, matrimonios 109, nupcialidad por 1.000 habitantes 0.33, mortalidad por 1.000 habitantes 0.33.

Defunciones.—Varones 283, hembras 260, menores de cinco años 166, de cinco y más años 377, en hospitales y casas de salud 17, en otros establecimientos benéficos 6, fiebre tifóidea (tifo abdominal) 5, viruela 10, sarampión 29, coqueluche 3, difteria y crup 3, gripe 12, tuberculosis de los pulmones 39, tuberculosis de las meninges 2, otras tuberculosis 2, cáncer y otros tumores malignos 6, meningitis simple 24, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 43, enfermedades orgánicas del corazón 69, bronquitis aguda 41, bronquitis crónica 12, neumonía 17, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 48, afecciones del estómago (menos cáncer) 3, diarrea y enteritis (menores de dos años) 6, apendicitis y nistis 2, hernias obstrucciones intestinales 2, cirrosis del hígado 4, nefritis aguda y mal de Bright 9, tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer 1, septicemia purpúrea (fiebre, peritonitis, fiebris purpúrea) 4, otros accidentes puerperales 1, debilidad congénita y vicios de conformación 19, senilidad 35, muertes violentas (excepto el suicidio) 1, otras enfermedades 6, total de defunciones 543.

Contra los perros
El Alcalde accidental don Gabriel Carbonell y Magraner, ha mandado fijar en las esquinas el siguiente bando.

«Hago saber: Que habiendo observado, desde hace tiempo, la frecuencia con que los perros acometen a las personas, como ha sucedido en esta ciudad y en algunos pueblos de la Isla, lo que ha preocupado al vecindario e infundido la consiguiente alarma, a fin de amonara, en lo posible los extragos que la hidrofobia pudiera causar, esta Alcaldía, secundando la campaña a este objeto emprendida por el señor Gobernador Civil de esta provincia, dispone se observen las disposiciones siguientes:

1.ª Queda en absoluto prohibido que en esta población circule ningún perro sin llevar bozal con cruz y regilla sólidamente construido y un collar en que aparezca el número del Registro que al efecto existe en este Ayuntamiento.

2.ª Los perros que se encuentren por las calles, sin llevar el antedicho bozal, serán recogidos por los dependientes de este Municipio y conducidos al depósito municipal, a disposición de sus dueños, quienes serán castigados con la multa de diez pesetas.

3.ª Si pasadas las cuarenta y ocho horas, no hubiesen sido retirados los perros detenidos, se les dará muerte.

N.ª duda esta Alcaldía, que las precedentes disposiciones serán secundadas y cumplidas por el vecindario, por tratarse de un asunto que tanto afecta a la salud pública, pues de lo contrario será castigados con todo rigor los infractores.

Taurófilas

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el empresario de nuestro circo Taurino don Salvador Alcalá.

El mismo vapor que ha llegado hoy ha sido portador de los cuatro toros novillos de la Campanilla que el domingo próximo han de lidiar los aplaudidos novilleros *Carretero y Francisco Vázquez*.

Los toros son de muy buena presencia y están bien armados.

Según nos comunica la Empresa el público podrá ver los toros en los corrales de la plaza todos los días de 4 a 6 tarde.

Asuntos municipales
Por disposición del señor Alcalde accidental señor Carbonell han cesado en sus trabajos que venían realizando, todos los empleados temporeros del Ayuntamiento. La disposición obedece a razones de economía.

Por falta de número de señores concejales no ha podido reunirse hoy la Comisión de Hacienda.

Tierras en malas condiciones
Personas peritas, con celo digno de todo aplauso, nos han hecho observar que en la construcción de los nuevos parterres del jardín de la Gloria, y en los del surtidor, se han empleado tierras procedentes del derribo de murallas, sin antes haber sido pasadas por la criba y sin antes haber sido abonadas convenientemente, a fin de ponerlas en las debidas condiciones, para que las plantas puedan desarrollarse con lozanía.

Las tierras en tales condiciones, resacas y agotadas es imposible que den plantas hermosas y que las flores adquieran aquel colorido y frescura que alcanzan en los que son verdaderos jardines.

Siendo esto así, es natural que el dinero invertido en tal reforma, sea inútil y superfluo ya que no era este el deseo de los que concibieron la reforma.

¿No podría modificarse este error padecido sin duda alguna por un descuido involuntario del encargado de la dirección de las obras?

Un joven muere atacado de hidrofobia
Días pasados tuvimos noticia de que en la villa de Alaró estaba atacado de hidrofobia y en estado desesperado un joven vecino de aquella villa que había sido mordido por un perro.

El joven mentado hace poco más o menos un mes fué mordido por un perro del predio «San Peñafors». Este can igualmente mordió a otros dos vecinos, los cuales, según parece, no han sufrido daño alguno y están curados de las heridas que recibieron.

El desgraciado individuo, llamado Francisco Xaena Coll, hace pocos días sufrió ataques de hidrofobia que le duraron unas 48 horas sufriendo horriblemente hasta que el lunes último falleció a consecuencia de tan terrible mal.

El cadáver de dicho infeliz fué trasladado al Cementerio y enterrado cubriéndolo con una capa de sal para evitar en lo posible el contagio.

El Alcalde tomó energías medidas; una de ellas que se diese muerte inmediatamente a todos los perros que hubiesen sido mordidos por el de «San Peñafors».

Las órdenes fueron inmediatamente cumplidas.

Notas del Carnet
Personales
El Ministro de Instrucción pública por conducto de la Universidad de Valencia, ha enviado a nuestra Escuela Superior de Comercio, el título de Profesor mercantil, expedido a favor de D. Cristóbal Castañer y Palmer, Ayudante de la Cátedra de lengua inglesa de la misma Escuela.

De Sociedad
Por tratarse de distinguidas personas pertenecientes a la alta sociedad palmesana, copiamos las siguientes líneas de «Las Provincias» de Valencia:

«Ciertos sí, señor; ayer tarde los condes de Rótova recibieron a sus amistades. La brillante recepción fué en honor a su sobrina Dionisia Comasens, encantadora mallorquina que en su primer visita a Valencia ha conquistado muchas amistades y un triunfo artístico en la fiesta de ayer, en la que, accediendo a los ruegos de todos los concurrentes, cantó varias composiciones de las de su lindero repertorio.»

«Canta bien.»
«¿Modestia nos había despidado de la idea de su arte, pregonado por cuantos la habían oído. Llegamos a pensar que se trataba de un cartel de elogios galantes y cuando oímos su voz y la delicadeza y expresión de sus modulaciones, nos cercioramos de la justa fama que goza de artista consumada. Canta como los propios ángeles y posee una garganta que nada tiene que envidiar a las más privilegiadas; su potente voz de tiple, intensa, dulce y suadada, tiene una flexibilidad intuitiva que expresa con gran sentimiento artístico.»

«Cantaba canciones españolas.»
«Acompañada al piano por doña Encarnación Gomá, cantó primeramente varias napolitanas. Luego el vals de *La Gelsa* y la canción de «Mimosa» del último acto. Luego dijo, de una manera admirable, *el vici d'arte*, de *Tosca* y una romanza de *Madame Butterfly*. Y como no nos contentáramos y queríamos deleitarnos aún más nuestros oídos con aquel coacervo tan hermoso, fué tan amable que cantó todavía varias composiciones de Toschi y de Barbieri, con la gracia y arte que tanto distingue a la simpática y encantadora mallorquina.»

«Una artista aristocrática...»
«Como el marqués regresará a la capital de las Baleares acompañada de sus hijos los condes de Rótova, solo nos queda la esperanza de poderla oír de nuevo en la fiesta que tendrá lugar mañana noche en casa de los condes de Mafusa.»

«¿También se hablará del *trousseau* de la señorita Conchita Montis?»
«Como precisamente algunas personas que asistían a esta recepción habían estado en la casa de la marquesa de San Joaquín, venían contando maravillas de las preciosidades de objetos, ropas y joyas que habían tenido ocasión de admirar en aquellos salones.»

Bodas
En la iglesia de Montesión y capilla de Ntra. Sra. del Pilar, se han unido en el santo lazo del matrimonio el abogado D. Santiago

Vilella Crespo y la bella señorita Isabel Oliver Vaquer.

Fué bendecida la unión por el Rdo. D. Gabriel Estelrich, siendo padrinos D. Jerónimo Amengual Samol, D. Tomás Sastré, D. Francisco Vilella y D. Antonio Buares en representación éste del Dr. D. Emilio Crespo.

Desearnos toda suerte de felicidades a los nuevos esposos.

De viaje
Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el capitán de Ingenieros D. Francisco Juliá.

Ha llegado a esta capital procedente de Madrid después de haber asistido al congreso de Protección a la Infancia el maestro nacional D. Rufino Carpena.

También ha llegado esta mañana procedente de Barcelona nuestro amigo y oficial de la Delegación de Hacienda de Bilbao don Julián Basave.

RELIGIOSAS
PARA MAÑANA
Santos.—Jorge, mártir y Alejandro, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Terminarán en las Misiones. Se celebrarán iguales actos que en los días anteriores excepto que procederá a la reserva solemne «Te-Deum».

Otras funciones.—En la Capilla interior del convento de María Reparadora habrá Retiro mensual, dirigido por un Padre de la Compañía de Jesús. Por la mañana, a las diez y media, meditación y a las doce examen.

Por la tarde, a las cinco, rosario; a las cinco y cuarto, plática o meditación y a las 5 y tres cuartos ejercicio de la Buena Merced seguido de la bendición menor del Santísimo Sacramento.

NOTAS DEL MAR
Movimiento de pasajeros
Procedente de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor rápido «Rey Jaime I» los siguientes:

Don José Capellá, don José Andreu, doña Mercedes Madas, don Miguel Moll, don Francisco Ferrán y señora, don Luis Polo, don Francisco Pizá, don Vicente Falgar, don Joaquín Pérez y señora, don Angel Rodes y señora, don Joaquín Pujadas, don Jorge Mayol y señora, doña María Omilia, doña María Juliá don Bartolomé Barceló, don Julián Ticoatl, don Mateo Gelabert, don Juan Obrador, don Pedro Pujadas, don Miguel Juan, don Cosme Juliá, doña Catalina Pujol, doña Concepción Rullán, doña Mariana Perelló, don José Sastré, don Sebastián Vives y señora, don Gabriel Rius, don Antonio Riera y señora, don Cosme Valdona y señora, don Gabriel Gamundí, don Miguel Moroy, don José Ramón, don José Valls, doña Trinidad Parco, don José Pérez, don Moriano López y otros.

Procedente de Ibiza han llegado esta mañana en el vapor correo «Ileño», doña Antonia Ferrer, don Antonio J. Massant y otros.

Salidas
Para Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I».

El vapor correo «Ileño» procedente de Ibiza.

A las tres y media de la tarde ha puesto anclas el vapor «Isla de Menorca», procedente de Mahón.

A las 4.30 de la tarde ha llegado el «Ciudad Palma», de Cabrera.

Noticias varias
El vapor rápido que ha llegado esta mañana ha sido portador de cuatro novillos, para la lidia del domingo próximo.

Esta tarde ha salido para Valencia el vapor correo «Belver» que suspendió su salida ayer a causa del mal tiempo.

El Doctor Muñoz
Consulta en Palma de Mallorca

El Director del Consultorio de Especialidades médicas de Madrid situado en la calle de Puercarral, 99, principal doctor R. Muñoz, de la Policlínica Cervera, especialista en las enfermedades de garganta, nariz, oídos, matriz, vías urinarias y cirugía general, pone en conocimiento de los enfermos que habiendo sido llamado por algunos que desean curarse aver consulta en Palma de Mallorca en el GRAN HOTEL desde el día 17 de Abril al 8 de Mayo próximo.

Pasado el día 8 de mayo el doctor Muñoz, no admitirá más enfermos en consulta que los que hayan sido operados o estén pendientes de curación, para los que estará cuantos días sean necesarios hasta ultimar el tratamiento. Una vez terminados sus trabajos en esta capital el doctor Muñoz partirá definitivamente a su consultorio de Madrid Puercarral, 99.

La estadística del Dr. Muñoz dió en el pasado año un 90 por 100 de curación; y en Bilbao durante el mes de Octubre que tuvo abierta su consulta a fin de hacer propaganda para su consultorio de Madrid llegó al 93 por 100, a pesar de los muchos enfermos desahuciados que concurren a su consulta.

Curación de la sordera, zumbidos y supuraciones de oídos, mal olor de aliento o (fetidez), catarros, anginas, vegetaciones, pólipos, sífilis de la boca, faringe y laringe, bronquitis, asma, tisis, afecciones de la matriz y vías urinarias. Aplicaciones del 606 y 614, método riguroso Ehrlich. Operaciones de toda clase de tumores.

En caso de operación, todo enfermo está facultado para ir acompañado si quiere, del médico que tenga por conveniente.

Consulta en el Hotel.—De 11 a 1, preferente, 25 pesetas.—De 3 a 6 de la tarde, 10 pesetas para los enfermos de modesta posición.

—A domicilio 50 pesetas.—Consulta diaria y lo mismo los domingos y días festivos, desde el 17 de Abril, al 8 de Mayo próximo.

SUBASTA
DBL PREDIO «LA BASTIDA» (S. JUAN).
Los administradores testamentarios de don Ramón Vallespín y D.ª Antonia Ferré, sacan a pública subasta el predio *La Bastida* del término de San Juan. La subasta tendrá lugar a las once del día once de Mayo de este año, en el despacho del Notario de esta ciudad, D. Mateo Jaume, calle de Casa España, número 18, entresuelo, con arreglo al pliego de condiciones que obra en dicho despacho.

Plaza de Toros de Palma
Domingo 26 de Abril de 1914, a las cuatro y media de la tarde, novillada económica, con cuatro toros por los matadores

Carreterito y Vázquez
PRECIOS.—Entrada general de sombra, 1.ªo pesetas.—Media entrada id. 0.85 id.—Entrada general de sol, 0.85 id.—Media entrada id. 0.55 id.

De Teatros

Lírico.—Leopoldo Frégoil
Esta mañana procedente de Barcelona ha llegado el eminente artista Leopoldo Frégoil, el creador del trabajo de transformación que tanto imitadores ha tenido.

Juntamente con el celebrado artista han llegado sus ayudantes, electricistas, maquinistas y demás personal, y también llegó el cuadro de comedia español que ha de formar la primera parte del espectáculo Frégoil.

El material de decorado, vestuario, atrezzo y mobiliario de Frégoil asciende a 250 bullos.

La Empresa nos comunica que en su afán de poner el espectáculo Frégoil al alcance de todos y que animado del deseo de que todo Palma pueda presenciar tan notable espectáculo ha decidido hacer una modificación en los precios en el sentido de rebajarlos.

Precio de entrada y butaca será de 250 pesetas y el de la entrada general 50 centimos.

El programa de mañana es como sigue:
1.ª parte: 1.ª Sinfonía, 2.ª la comedia en un acto *Echar la llave*.

2.ª parte: 1.ª Sinfonía, 2.ª «La mia storia» aventura por Sr. Frégoil, 3.ª «L'articolo 338», escena cómica de ventriloquia (cuatro personajes), 4.ª «Ragnatch» escena cómica en un prólogo y un acto 15 personajes por Frégoil.

3.ª parte: 1.ª Sinfonía, 2.ª *Crispino gran parodia* de la ópera *Faust* en un acto cuatro cuadros y un epílogo, siempre por Frégoil.

4.ª parte: 1.ª Sinfonía, 2.ª Frégoil imitando algunos artistas de un teatro de Variter; «Impresión» Teatro Guignol.

Dirigirá la orquesta de 32 profesores el maestro Sadun, y la función dará principio a las 8 y tres cuartos.

LOS ESTRENOS EN MADRID
«A ver si cuidas de Amelía»
«Vaudeville» en tres actos, adaptado por José Juan Cadenas y Asensio Mas, música de los maestros Valverde y Foglietti, se estrenó en el Estaba.

La recien estrenada obra de Jorge Feydeau, que el público rechazó cuando fué presentada con el título de *Ciudad de Amelía*, obtuvo anteanocho un éxito indudable en Eslava (escenario para ella muy apropiado), merced a la habilidad y gracia con que Cadenas y el maestro Valverde, en primer lugar, y Asensio Mas y el maestro Foglietti después, han hecho una nueva adaptación del «vaudeville Occupetoi d'Amelie», sirviéndoselo al público con el título de *A ver si cuidas de Amelía*.

Las Cadenas perito en estas adaptaciones, y en unión de Asensio Mas ha arreglado el «vaudeville» a su gusto, añadiendo escabrosas situaciones nuevas a las que ya tenía el original francés.

Han tenido, sin embargo, el buen gusto de no mezclar la grosería con el verde subido de la obra.

El maestro Quinto Valverde ha hecho una música ligera, pegadiza al oído, muy apropiada, secundándole el músico Foglietti con acierto.

La partitura fué ruidosamente aplaudida, y una romanza delicadísima, muy bien cantada en el tercer acto por el tenor Gandía, repetida tres veces, denota la feliz inspiración de Quinto Valverde.

Entre otros números, la *farfala* del primer acto es también muy bonita.

De la obra no hemos de decir nada. Su género nos veda entrar en detalles del argumento. Pero la verdad es que *A ver si cuidas de Amelía*, según parece, divertirá mucho a los concurrentes a Eslava, y el éxito que obtuvo ha sido uno de los mayores que allí se han registrado.

La señora Lahera trabajó sin descanso, estando muy bien en su papel, secundándola Carlota Paisano y Mesejo, Ballester, Viñas y Lorente y el tenor Cabasés.

El coro de segundas tiples, en el que figuran la Camacho, la Stela y otras, muy bien vestidas, y las decoraciones y la presentación escénica, lujosa, advirtiéndose la dirección de Cadenas.

Los adaptadores fueron llamados a escena en todos los actos, y al final del *vaudeville* gran número de veces.

GACETILLAS
Primera Compañía.—Para recuerdo de tan memorable día se ha recibido en la librería Tous un completo surtido de recordatorios y otros objetos para obsequiar a niños y niñas.

Sesión.—Por falta de número no ha podido celebrarla hoy la Comisión Provincial.

Citaciones.—Por los Juzgados militares se llama a los reclutas Bernardino Mas Bauzá, Francisco Mercadal Janer, José Fontcuberta Cossio, Juan Bauzá Teixidor, Jaime Moll y Angel Prats Tur.

Por insultos.—Por la guardia civil del puesto de Buñola ha sido denunciado un sujeto por haber insultado de palabra a su vecino Guillermo Borrás Rosselló.

Hurto.—En Alcúdia ha sido detenido un sujeto autor del hurto de cinco cerdos cometido en la finca «Rotes del Puig de San Martín».

Teatro Lírico. MAÑANA DEBUT
FREGOLI
 Entrada general, 50 cts.

A los Señores Congressistas
 Excursión á Sóller, Deyá, Miramar, Valldemosa y Palma
 En obsequio a los señores Congressistas, el CLUB MALLORCA organiza para el próximo viernes 24 del corriente la siguiente excursión.
 De Palma a Sóller en primera clase en tren, visita de la población y del puerto; comida en el Restaurant de la Estación, y regreso en automóvil por Deyá, Miramar y Valldemosa.
Precio por persona, pesetas 22'50
 Se admiten suscripciones en el domicilio del CLUB MALLORCA, Quint 12 y en las oficinas que el mismo tiene instaladas en el local del Congreso, hasta el jueves a las 8 noche.

GABINETE RONTGENOLÓGICO, RADIOSCÓPICO Y RADIOGRÁFICO
Rayos X y Electroterapia
ELECTRICIDAD MEDICA EN TODAS SUS FORMAS
 Curación completa de la mayor parte de las enfermedades del sistema nervioso, ósea y articular. Aparato respiratorio, digestivo y genito-urinario. De las enfermedades debidas al retardo de la nutrición. De las de la piel, ojos y fosas nasales. De las de la boca, garganta y oído, etc., etc.
DEPILACION DEFINITIVA
 Horas convenientes
 Director propietario.—Raimundo Piña y Aguiló, Médico Cirujano, Especialista en enfermedades secretas y de la matriz
Carrío 7--2.º **Consulta de 10 á 1**

Para PRIMERA COMUNION
 Recordatorios, estampas, tarjetas, libros de cuentos, objetos artísticos, devocionarios, esferas, cajitas de construcciones y geométricas, estuches matemáticos y cajas de colores, rompecabezas geográficos y geométricos, Carteritas de bolsillo y otros objetos que puedan halagar á niños y niñas por lo instructivos y recreativos.
 De venta en la Librería TOUS.

POR TELEGRAFO

Senado
 Madrid 22 (2'15 m.)
 Siendo las 3'15 de la tarde se abre la sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga.
 Es aprobada el acta de la sesión anterior.
 El Presidente hace la necrológica de los señores fallecidos durante el último interregno parlamentario.
 El señor García Prieto y demás jefes de minorías se adhieren al duelo, haciendo constar en acta el sentimiento de la Cámara.
 El ministro de Estado contestando al ruego que ayer le hizo el señor Polo Peyrolón, dice que el Embajador de España en Berlín está gestionando el que los artículos españoles y especialmente el vino, no sufran perjuicios.
 El señor Elías de Molins pide varias mejoras para aliviar la situación de los Sindicatos agrícolas.
 El señor Barón de Sacro Lirio se ocupa de la situación de los españoles en Méjico.
 El ministro de Estado señor Marqués de Lema dice que desde el primer momento, el Gobierno se preocupa del asunto mezclado con la guerra de Méjico y los Estados Unidos.
 Añade que se instruye el oportuno expediente para que se depuren las responsabilidades para averiguar si los muertos, compatriotas muertos se hubieran mezclado en los asuntos políticos.
 El barón de Sacro Lirio pide que se envíen más buques de guerra a fin de que protejan a los españoles en caso de una posible guerra entre Méjico y los Estados Unidos.
 Se eligen algunas comisiones, se aprueban algunos dictámenes y se levanta la sesión.

Congreso
 Madrid 22 (2'15 m.)
 A la hora reglamentaria, dió principio la sesión bajo la presidencia del señor González Besada.
 Es aprobada el acta de la sesión anterior.
 El banco azul está desierto y en los escaños hay muy poca animación.
 Confirma la discusión sobre los dictámenes de actas del Tribunal Supremo.
 El señor Castroviejo impugna el acta de Málaga, defendiendo el dictamen del señor Estrada.
 El señor Armiñán pretende hablar por alusiones.
 La presidencia se opone.
 El señor Armiñán y varios demócratas protestan.
 Se leen varios artículos del reglamento, promoviéndose un largo incidente ante la insistencia de la minoría.
 En vista de ello el Presidente señor González Besada consulta el caso a la Cámara y ésta acuerda que hablen.
 Así lo hacen los señores Armiñán, Ortega y Gasset y Orijalba, afirmando que la elección de Málaga es perfectamente legal.
 El señor Bergamín ofrece contestar a los ataques que se le han dirigido respecto a la política de Málaga, la cual se discutirá cuando reglamentariamente pueda plantearse el debate.
 Se aprueban varias actas y se levanta la sesión.

Ecos varios
Habitaciones baratas
 Madrid 21 (2 t.)
 Se ha firmado un Real decreto creando la Junta de Fomento y mejora de habitaciones baratas de Tortosa, Gironella y Olot.
Jubilación
 Se ha jubilado al jefe de tercera clase de Correos D. Federico Romano.
Los soldados de onota
 Una numerosa comisión de padres de familia ha visitado al señor Dato en su despacho de la Presidencia para pedirle que resuelva favorablemente el asunto de los soldados de cuota.
 El señor Dato les contestó que el asunto es complejo y delicado y que quedará resuelto esta semana en la cual habrá varios consejos para tratar diferentes asuntos de gobierno.
La sequía
 El señor Dato ha recibido un telegrama de Zaragoza, quejándose de la persistente sequía, que ha perdido la cosecha.
 En el mismo telegrama se dice que la emigración ha aumentado.
Sobre una Junta
 Madrid 21 (2 t.)
 El Subsecretario de Hacienda ha dicho que la Junta creada por el decreto de hoy la presidirá el Subsecretario y formarán parte de ella los Jefes de Administración de todas las direcciones.
 Se autorizará a los delegados de Hacienda para que puedan en casos determinados disponer visitas de inspección.
 Esa Junta de Inspección llevará un registro en donde se anotarán los servicios, y las cualidades de cada empleado para poder conceder recompensas con arreglo a las hojas de servicio.
 Terminó diciendo que es probable que en breve se firme un decreto regulando las facultades del Ministro, para utilizar el turno de elección.
Destinos de guerra
 El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica las siguientes disposiciones:
 Destinando al capitán de caballería D. Sebastián Pozas del cuadro de eventualidades de Melilla al batallón de cazadores de Alcántara.
 Destinando al capitán de la reserva don Ramón Alvarez Rodríguez, ascendido, del batallón de cazadores de Alcántara en situación de segunda reserva.
 Destinando a los tenientes D. Mariano Barroso del batallón de cazadores de la Reina al de cazadores de Alcántara y D. Eduardo García Chicano al de Lusitania y el alumno de la escuela de equitación militar al Regimiento de Alcántara cesando en dicha escuela.
 Nombrando vocal de la Comisión mixta de Reclutamiento de Barcelona al médico mayor D. Salvador Laurano; para vocal de la Comisión mixta al médico mayor D. Pío Porez y para dirimir las discordias al médico primero D. Ildefonso de la Villa en la Comisión de observación de útiles condicionales.
Efectos del temporal en provincias
 Madrid 22 (11 m.)
 En Murcia el temporal amaina.

Han ocurrido varios derrumbamientos de escasa importancia.
 En Janilla han sufrido grandes destrozos los caminos, puentes y líneas telegráficas.
 En Molina el agua ha arrasado gran cantidad de abonos, destruyendo el arbolado, el trigo y las hortalizas.
Incendio de una fábrica de alcoholes.
 Valencia.—En la carretera de Almansa se ha incendiado una fábrica de alcoholes, convirtiéndose el edificio en un inmenso volcán.
 El fuego pudo ser dominado después de grandes esfuerzos.
 No ocurrieron desgracias personales.
 Las pérdidas son cuantiosas.
Batreno de «Alceste» de Galdós.—Exltazo.
 Madrid 22 (2'15 m.)
 En el teatro de la Princesa se ha estrenado esta noche la obra «Alceste» original del insigne dramaturgo D. Benito Pérez Galdós.
 La obra alcanzó un éxito grandioso, inmenso.
 Asistieron al estreno el Rey D. Alfonso y su esposa D.ª Victoria, las Infantas D.ª Isabel y D.ª Paz, el Infante D. Fernando y el ex-Presidente del Consejo señor conde de Romanones.
 Numerosísimo público llenaba por completo el teatro.
 El señor Pérez Galdós al terminar la representación fué aclamadísimo, tributándosele una ovación inmensa.
 María Guerrero poseída del más grande entusiasmo le abrazó y le besó en escena, acrecentándose la ovación.
 El escenario se llenó de flores.
 El Rey le envió una canastilla de flores riquísima.
Efectos del temporal
 Madrid 22 (2'15 m.)
 Almería.—El temporal ha causado grandes desperfectos en las calles y paseos.
 Se ha desprendido una trinchera inutilizando la vía en un espacio de 700 metros.
 Ha perecido un colono llamado Juan López.
Pidiendo el indulto
 Una comisión de Guadalajara, presidida por el señor conde de Romanones ha vuelto a interesar del señor Dato el indulto de los reos de Camaranchon.
Un terremoto
 Tortosa.—El Observatorio de esta población registró ayer un terremoto muy cercano cuyo epicentro es a 780 kilómetros.
Animación para la corrida.—Belmonte colosal
 Sevilla.—La animación para la corrida de mañana es grande.
 Se han pagado 75 pesetas por una entrada de sol que vale 3 pesetas.
 Belmonte estuvo colosal en la corrida de ayer.
 Ha llegado el «Guerrita», paseando por la población.
La política
Despachando con el Rey
 Madrid 21 (2 t.)
 El Sr. Dato despachó con S. M. el Rey informándole del debate parlamentario.
 También despacharon los ministros de Gobernación y de Hacienda.
 Ha cumplimentado a S. M. el Director del Banco de España.
La salud del Sr. Ugarte
 El Sr. Dato ha visitado al Ministro de Fomento Sr. Ugarte, el cual se encuentra mejor, aunque continúa guardando cama.
Palabras del Sr. Dato
 El Sr. Dato al recibir a los periodistas les manifestó que el general Jordana le ha telegrafado diciendo que ha celebrado una entrevista con el general francés Mr. Baumgarten asistiendo al zaid con puntualidad a pesar del temporal de agua que obligó a tener que dejar al general francés el auto, teniendo que hacer 35 kilómetros a caballo.
 Revisó las tropas y se le tributaron honores; visitó las dependencias del campamento y dedicó elogios a las tropas.
 El general Jordana ha dirigido la palabra a los indígenas haciéndoles ver la cordialidad que une a ambas naciones y los esfuerzos que hacen para llevarles las ventajas de la civilización moderna.
 Dijo el Sr. Dato que se celebrarán varios consejos para despachar los presupuestos, que estarán para la lectura en 1.º de mayo.
La segunda escuadra
 El ministro de Marina ha dicho que son inexactos los rumores que han acogido algunos periódicos a consecuencia de la entrevista de los ministros de Marina inglés y español, de la cual deducen que se piense construir la segunda escuadra en Inglaterra.
Proyectos de Marina
 En el Consejo de Ministros que hoy se celebrará se estudiarán los proyectos de Marina.
El general Luque
 El general Luque estuvo en Palacio para cumplimentar a S. M.
 Al salir dijo que venía satisfecho del viaje realizado por Cataluña y Baleares.
Esperando a Salvatella
 Madrid 22 (2'15 m.)
 Ojón.—El sábado llegará el señor Salvatella al objeto de inaugurar el local de la Juventud Republicana.
Proyecto de empréstito
 En el Congreso se ha hablado del proyec-

to que se presentará a las Cortes para contratar un empréstito de cien millones de pesetas con destino a obras públicas en Río Martín, Larache, Arcila, Bocana de la Mar Chica.
Conferencia
 El Sr. García Prieto celebró una conferencia con el Sr. Azcárraga exponiéndole el deseo de seguir siendo Senador.
Vapor arrastrado por el temporal
 Madrid 22 (11 m.)
 Valencia.—En toda la costa valenciana reina un gran temporal.
 En el Grao han tenido que suspenderse las operaciones del puerto.
 El vapor «Ciudad de Cádiz» que venía de Fernando Poo, fué arrastrado hasta la playa rozando la quilla con un banco de arena.
 El vapor pudo ser remolcado hasta el puerto.
Propaganda liberal
 Madrid 22 (11 m.)
 Los liberales se proponen emprender una campaña de propaganda liberal por las diversas capitales de España.
 Comenzarán en Valencia a donde marcha el conde de Romanones acompañado de varios primates del partido. Allí celebrará un acto político regresando a Madrid pasado mañana, pues el conde debe presidir la reunión de la minoría liberal en el Senado para acordar su intervención en el debate que se iniciará al discutirse la contestación al Mensaje.
El ministro de Fomento
 Anoche circularon en Madrid rumores alarmantes sobre el estado del ministro de Fomento.
 Decíase que se encontraba el Sr. Ugarte gravísimo.
 Parece ser que el rumor debió nacer del hecho de celebrarse anoche consulta de médicos.
Monarcas Ingleses en París
 Banquete en el Elíseo
 Madrid 22 (11 m.)
 París.—Anoche en el Elíseo se celebró el banquete que M. Poincaré daba en honor de los monarcas ingleses; el acto resultó brillantísimo.
 M. Poincaré pronunció un discurso haciendo constar el júbilo de Francia al ver nuevamente en su territorio a los soberanos de una gran nación amiga.
 Hizo votos para que se estrechen más los lazos de amistad para el mayor provecho de la civilización y paz universal.
 Le contestó el Rey Jorge V agradeciendo la recepción que le ha tributado el pueblo francés.
 Tan favorable acogida Inglaterra la agradecerá altamente.
 Expresó sus sentimientos de la más profunda amistad hacia Francia.
Temporales en Melilla
 Vapores hundidos — Otros con averías.
 Madrid 22 (11 m.)
 Melilla.—A causa del temporal reinante se han hundido dos vapores pesqueros.
 Otras embarcaciones han sufrido grandes averías.
 Un vapor alemán y otro inglés están a dos millas del puerto capeando el temporal.
Estado del crucero «Extremadura»
 Melilla.—El crucero «Extremadura» ha comunicado con tierra avisando que no hay novedad a bordo.
La guerra entre Méjico y los Estados Unidos
Los americanos han tomado Veracruz
 Madrid 22 (2'15 m.)
 Washington.—Se ha recibido un radiotelegrama diciendo que las tropas americanas se han apoderado de la ciudad de Veracruz.
 Añade que tuvieron 4 soldados de infantería muertos y 20 heridos.
La noticia se confirma
 Washington.—El Presidente de la Comisión de Estado del Senado, ha declarado que parece confirmarse la noticia de que los americanos se han apoderado de Veracruz.
Ordenes del jefe de la escuadra.—Protección a las mujeres.
 París.—Dicen de Veracruz que el jefe de la escuadra atlántica, ha indicado a las fuerzas federales que ordenen que los buques mercantes abandonen el puerto.
 El cónsul yanqui ha rogado a las mujeres extranjeras que se refugien a bordo de los buques fletados por la marina yanqui.
 La escuadra llegará a Tampico mañana al mediodía.
Orcamiento de aviadores
 París.—Dicen de Washington que 50 aviadores se han ofrecido a los Estados Unidos para el caso de que se les necesite.
 El ministro en vista de ello, les ha dicho que se preparen para salir antes de las 24 horas.
Los socialistas contra la guerra
 París.—De Washington dicen que la nota dominante en los Estados Unidos es de ser contrarios a la guerra.
 La agrupación socialista ha amenazado con la huelga general.
Contratación de enfermeros
 París.—La Cruz Roja ha contratado 4500 enfermos para marchar a Méjico.
Comunicando la ruptura
 Madrid 22 (2'15 m.)
 París.—Noticias que se reciben de Veracruz dan cuenta de que la ruptura de relaciones entre Méjico y los Estados Unidos la ha notificado el ministro de Estado a las representaciones extranjeras.
Bloqueo de Veracruz
 Londres.—Noticias de Nueva York confirman que los americanos han comenzado el bloqueo de Veracruz.
La seguridad de los extranjeros
 Londres.—En el Senado americano se ha presentado una moción, declarando que se organizará la seguridad de los extranjeros incluso de los norte-americanos.

En la legación de los Estados Unidos se ha montado una guardia especial de 12 policías.
De la guerra de Africa
 El crucero «Extremadura» embarrancado.
 Madrid 22 (2'15 m.)
 Melilla.—A causa del furioso temporal reinante corrió gran peligro el crucero «Extremadura» el cual tenía encendidos los reflectores.
 La corriente le empujó largo trecho, rozando la proa las cadenas que sujetaban un ganguil de las obras del puerto.
 A las 10 de la noche rompió las amarras y salió fuera del muelle donde el agua azotaba con menos ímpetu.
 La tripulación hizo esfuerzos sobre humanos para separarlo del sitio, donde embarrancó, no consiguiéndolo.
Buscando un campo de aterrizaje
 Madrid 22 (11 m.)
 Melilla.—El coronel Vives ha visitado diversas posiciones para estudiar el sitio donde podrá establecerse un campo de aterrizaje para la escuadrilla de aeroplanos.
 Hay el propósito de establecerlo en Melilla.
Asuntos de Baleares
 Recurso resultado
 Madrid 22 (11 m.)
 La Gaceta de hoy publica una Real orden resolutoria del recurso gubernativo interpuesto por el Notario de Palma don Rafael Togores contra la nota del Registrador de la Propiedad de Inca, denegando la inscripción de una escritura de préstamo hipotecario, resolviendo en el sentido de que no ha lugar a declarar que no está bien extendida la escritura de hipoteca por el motivo consignado en la nota del Registrador de la Propiedad.
 FABRA
Desde Barcelona
 Vista de la causa por los sucesos de San Fel u.
 Barcelona 22 (3'15 m.)
 Barcelona.—En la Audiencia siguió la vista de la causa por los sucesos de San Fel u.
 En la prueba testifical, el testigo Falau afirma que el primer disparo lo hizo un joven no procesado a quien conoce de vista.
 En vista de esto el señor Guerra del Río, abogado defensor, pide la suspensión del juicio para averiguar quien era.
 El defensor jaimista hace constar su protesta contra las defensas radicales que actúan de fiscales.
 El Tribunal no acude a la suspensión y el juicio continuará hoy.
El temporal.—Los vapores
 El vapor «Miramar» llegó con gran retraso a causa del temporal.
 El vapor «Mahón» suspendió su salida hasta hoy.
Despedida de artistas
 En el teatro Liceo se despedirán hoy la tiple Mestilde de Lerma y el tenor Palet con la ópera «Glii Hugonotti», embarcando mañana para América.
Proposición aprobada
 La Comisión de Ensanche del Ayuntamiento ha aprobado una proposición de concejal señor Martorell para que se hagan los estudios preliminares para construir un paseo marítimo detrás de la Barceloneta.
Llegada de los excursionistas italianos.
 A las ocho de la mañana de ayer llegaron los excursionistas italianos que vienen para fomentar las relaciones comerciales entre ambas naciones.
 Fueron recibidos por una comisión del Ayuntamiento, los presidentes de los Comités Italo-Españoles de Madrid y Barcelona, el Cónsul italiano y muchas otras personalidades.
 Los excursionistas son en número de cincuenta y nueve, entre los cuales figuran cuatro señoras.
 Visitaron durante todo el día las grandiosas bodegas del señor Maristany Conde de Lavern, quien les obsequió con un vino de honor.
 Luego se celebró una recepción en el Ayuntamiento, cambiándose afectuosos discursos entre el Alcalde accidental señor Pich y el ex-ministro italiano Echaner.
 Hoy se celebrará un concierto en el Palacio de Bellas Artes.
 Visitarán además el Museo Social y las obras del Puerto.
 Mañana habrá función de gala en el Liceo.
Carretero agredido
 A las ocho de la noche en la calle de Mariano Aguiló, esquina a la de Valencia, un grupo de huelguistas agredió al carretero esquirol Francisco Soriano y Ortega, se le hicieron cinco disparos hiriénole en la región torácica sin orificio de salida.
Para el homenaje a Galdós
 El Ayuntamiento votó ayer un crédito de 5.000 pesetas para contribuir al homenaje al señor Pérez Galdós.
Bois-scouts a Madrid
 Anoche salieron para Madrid el comité de los bois-scouts que marchan para asistir a la Asamblea nacional.
Oposiciones
 Continúan celebrándose las oposiciones de niñas a turno libre.
El ex-ministro Alba
 El ex-ministro señor Alba visitó al Gobernador civil señor Andrade del cual es antiguo amigo.
El señor Pich y los contratistas
 El Alcalde accidental señor Pich ha excitado a los contratistas a que consuyran más en el interior de la ciudad donde los propietarios de solares se reservan para eximirlos de los derechos.
Los cadetes de Artillería
 Los alumnos de la Academia de Artillería han visitado varias fábricas.

Los redactores de «El Poble Catalá»
 Los redactores de «El Poble Catalá», salientes han protestado de la afirmación de la Empresa que acababa la salida a la cuestión económica siendo así que es puramente política.
 OLIVER
Consejo de Ministros
 Madrid 22 (2'15 m.)
 El Consejo de Ministros comenzó a las 6 y terminó a las 8'45.
 Se entregó a los periodistas una nota oficial que dice que se indultaron los dos reos de Manzanares pues no eran reincidentes.
 En seguida se telegrafió a Ciudad Real ordenando que fueran sacados de la capilla para después ser ejecutados.
 Se cambiaron impresiones sobre la situación de los españoles en Méjico.
 Se aprobó la distribución de gastos de Marruecos.
 Se acordó conceder 15 000 pesetas para la Asamblea de Protección a la Infancia.
 El señor Miranda leyó varios telegramas referentes a que el temporal ha destruido un vapor pesquero, una canoa automóvil, una barca pesquera, ha sumergido un ganguil a pique, otro se ha ido a pique y que ha embarrancado el crucero «Extremadura». Añade que tiene averías en la hélice de babor.
 Dió cuenta de que adelantan los trabajos de salvamento del vapor alemán «Remelo».
 Se dió también cuenta de la reclamación que han formulado los padres de los soldados de cuota, acordándose que se incorpore al expediente para la fijación del juicio que se ha de adoptar para la medida definitiva que proponga el Sr. Echagüe.
 Se aprobaron algunos expedientes.
Ultimas Noticias
 Despachando con el Rey
 Madrid 22 (2 t.)
 El Presidente del Consejo señor Dato y el ministro de Marina señor Echagüe han despachado esta mañana con S. M. el Rey.
El centenario del fallecimiento de Cervantes.
 Se ha firmado un decreto y se publicará mañana en la «Gaceta» sobre la conmemoración del tercer aniversario de la muerte de Cervantes.
 Contendrá las bases para la celebración de las fiestas que empezarán el 23 de abril de 1916.
 Se crea una junta organizadora y un Comité argentino.
 Se pedirá un crédito de 150.000 pesetas.
 Se acordará erigir en Madrid un monumento a Cervantes por suscripción; hacer dos ediciones copiosas; celebrar en la Biblioteca una exposición nacional bibliográfica cervantina y una exposición internacional.
 Se premiarán los tres mejores cuadros de escenas del «Quijote».
 Se edificará una Casa de refugio que se llamará «Cervantes» para escritores ancianos.
 Estampación de medallas y sellos conmemorativos de la fiesta.
Noticia inexacta
 El general Marina telegrafía diciendo que es inexacto lo que ha dicho la prensa sobre el rescate del comandante señor Valle y otros españoles y que dieron las armas y el dinero que exigían.
 Añade que se continúa negociándose el rescate.
 También es inexacto que se hallen prisioneros el sargento Cardona, el soldado Ramirez, la familia Tarajal y otros que decía la prensa, pues todos ellos se hallan en libertad.
Estado del señor Ugarte
 El ministro de Fomento señor Ugarte, continúa en igual estado de salud.
 Rectificando un suelto de «La Epoca»
 El señor Dato ha dicho que desea que se rectifique lo que dijo «La Epoca» sobre el criterio del Gobierno, acerca de la renuncia de la Senaduría Vitalicia del señor García Prieto, añadiendo que el Gobierno se se oponía a ella y así lo hubiera expuesto a la Cámara.
 En vista de la actitud del Gobierno si el señor García Prieto se decidiera a quedarse con la Senaduría.
Tropas copadas
 Washington.—De Douglas comunican que en la frontera mejicana los constitucionalistas han copado a 15 soldados del 19.º regimiento de caballería yanqui que se internaron en territorio del general Villa pues lo creían americano.
Detalles de la ocupación de Veracruz
 Washington.—De Veracruz se ha recibido en el Departamento de Marina, un despacho, firmado por Fletcher general yanqui que manda a las fuerzas de ocupación y dice que las tropas americanas se han apoderado de la Aduana.
 Añade que el desembarco de las tropas yanquis se hizo con toda tranquilidad y en medio de la mayor indiferencia de los mejicanos.
 Pero apenas terminaron el desembarco los mejicanos perfectamente organizados comenzaron a ametrallar a las tropas yanquis desde los balcones y ventanas de la ciudad.
 Además por orden del general Maaz, comandante de la plaza se habían colocado piezas en todas las bocales, acribillando a balazos a los americanos.
 Se entabló una hermosa lucha hasta que los mejicanos huyeron hacia los barrios extremos deste.
 Las tropas y los cañones del transporte yanqui «Prairie» comenzaron a bombardear la población apoderándose de la Aduana y del barrio en que están los consulados.
 Se confía que en breve se apoderarán de toda la población. La resistencia por parte de las tropas mejicanas duró más de una hora.
 FABRA

Estómago artificial

De venta en todas las farmacias y droguerías

Los vómitos, asedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgia, y catarros gástricos, como lo certifican millares de curados. Deben rechazarse como falsificadas, las cajas que no lleven la firma de los únicos concesionarios en España. J. Uriach y Compañía, Barcelona.



Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA **Montevideo, Buenos Aires**
Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:

Navigazione Generale Italiana:	DUCA DEGLI ABRUZZI, 23 abril.
Lloyd Italiano	CORDOVA, 26 id.
Navigazione Generale Italiana:	PRINCIPE UMBERTO, 30 id.
Lloyd Italiano	PRINCESSA MAFALDA, 7 Mayo.
Navigazione Generale Italiana:	DUCA D'AOSTA, 14 id.
Id. id. id.	RE VITTORIO, 21 id.
La Veloce	DUCA DI GENOVA, 28 id.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.



Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente, el día 5 de Mayo el vapor

Catalina

Admitiendo carga y pasajeros.
NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

INFANTA ISABEL, 12 Marzo.	CADIZ, 16 Abril
VALBANERA, 31 Marzo	BARCELONA, 1.º Mayo

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en sencillos departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.



LINEA AUSTRO-AMERICANA Trieste

Servicio regular a MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, por grandes y veloces vapores a DOBLE HELICE

El día 20 de Abril saldrá de BARCELONA para los puertos indicados, el magnífico vapor de gran porte

LAURA

el día 18 de Mayo, el vapor de igual clase

ALICE

Informes en Palma: Para pasajes de 1.ª y 2.ª y carga Agencia Bosch, Paseo de Sagrera.

Para pasajes de 3.ª a D. Damian Benassar, Mar, 49—1.º



Lloyd Sabaud

El día 19 de Mayo saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 14,000 toneladas de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase —Tres puentes de paseo.—Jardín de Invierno.—Telegrafía Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

Tercera Clase
Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa
Cocina Española

El día 17 de Junio saldrá para el mismo punto el vapor

Príncipe di Udine

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.º

ACCIDENTES NERVIOSOS

EPILEPSIA

convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitations, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BETRAN**.
Venta: Farmacia Borrás, Plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Palma Centro Farmacéutico.

Herpes-Escrófulas-Tuberculosis

con declinamiento de fuerzas o inapetencia

LA SULFURINA JIMENO

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humales e infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.
PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS
Depositos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI—PALMA

Gran surtido de Estufas

para COK y LEÑA

Gran surtido de cocinas económicas

GRANDES ALMACENES S. JOSE



Sastrería

Camisería

Mercería

Lanería

Recibidas Novedades

Sedas—Lanas—Batistas—Lienzos

Gran baratura

en telas blancas procedentes de una quiebra

Se liquidan con un 25 por 100 de rebaja GRANDES EXISTENCIAS

PRECIO FIJO

Conservación e higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso emblanquece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos y 42 y 44	bajo	San Miguel—18.	También se vende. Capas.
Cabrera	22	1.º	Cabrera—48	Fábrica cortidos, almacén
Montenegro.	22	1.º	Montenegro 24, principal.	agua, tres dormitorios.
Bala Roja	4	1.º	San Miguel—18	4 salas, 4 dormitorios.
Caro	4	1.º	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Bala Roja	2	cuch.	San Cristóbal—4.	capacidad y agua
Rubi	21	3.º	Rubi 21—1.º	capacidad agua a grifo.
Corp Mari	118	bajo	Olimpa, 168.	4 dor. sala, jardín y agua
Can Capas	16	1.º	San Miguel—18	4 cuartos, sala, agua, etc.
Bauló.	2	2 de.	San Miguel 18—1.º	

Véase relación en el domicilio de la Liga, 19 tripli. princip. derecha.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

50 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares: D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

Ventas a plazos sin fianza ni garantía

de la gran obra «Historia Universal» por César Cantú.

La mejor enciclopedia para estudios y consulta.

Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etc., desde la creación del mundo hasta nuestros días 1911.

Obra indispensable en todas las bibliotecas.

Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 95 pesetas a plazos de 5 pesetas mensuales.

Edición de gran lujo formada por 43 tomos artísticamente encuadernados con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricomía).

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo 145 pesetas a plazos de 10 pesetas mensuales.

Recórtese y llénese el siguiente cupón mandándolo a las casas que abajo se mencionan y se le entregarán la obra al pagar el primer plazo.

Cupón núm. 2

Sírvase remitirme la HISTORIA UNIVERSAL por César Cantú edición ... valor. ... ptas. que abonaré a plazos de pts. mensuales.

Firma,

Dirección:

Nombre _____ Núm. _____

Calle _____

Ciudad _____ Provincia _____

Gassó Hermanos, Santa Teresa 4 y 6 Barcelona.

Venta y suscripciones Librería de J. Tous, plaza de Cort 14 y 16.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor F. de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treintidos años de éxito crece. Se Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diarias. Mente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Pino 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma Farmacia Rover

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA, saldrá el día 14 de mayo de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor LEON XIII saldrá el día 16 de abril de Bilbao y Santander, el 18 de Gijón y Coruña el 19 de Vigo, el 21 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New York y Costafirme
El vapor MANUEL CALVO saldrá el día 25 de abril de Barcelona, el 28 de Valencia, el 27 de Almería, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor ALFONSO XIII saldrá el 16 de abril de Bilbao, el 19 de Santander y el 2 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Paetíco con trasbordo en Habana.

El vapor MONTERRAT saldrá el día 10 de Mayo de Barcelona, el 11 de Valencia, el 3 de Málaga y el 5 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Carago, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracabo, Coro, Cumaná, Caripano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Linea de Filipinas

El vapor FERNANDO POO saldrá el día 29 de abril de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo

El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá el día 2 de Mayo de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tangier, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajes a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en C.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

Labradores

todavía es tiempo de sembrar la célebre

Patata Amarilla de Oro de Noruega

legítima que hemos importado

Es la mejor variedad que se conoce

La de más altos rendimientos

La única inmune contra las sequías

No deje de ensayarla

La proporcionamos en saquitos de 5 KILOGRAMOS al precio de PESETAS 5.

Podemos servirle en el acto

mandando su importe por Giro Postal ó Giro Mútuo á la administración de la popular revista agrícola

Campos y ganados

de Barcelona.

NOTA.—A título de muestra gratuita mandamos el último número que publica un extenso trabajo sobre el cultivo de las patatas, modo de aumentar su producción, mejores variedades, abonos más convenientes, etc. etc.

Campos y ganados

solo cuesta al año la mísera cantidad de 1'50 PESETAS.

TRICOFERO PADRO

Evita caspa, canas

y caída del pelo

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las farmacias, Droguerías y perfumerías.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad es que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, y sea hipertrófica ó atrofica de forma seca, granulosa, granular ó cística, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pequetas 1'50. En Palma: depositario, Dr. Valenzuela.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo á vellón con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE EXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.



Julian Ticoulat

ORIJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 8 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL 30—1.º

Pay-Pay

es el más higiénico papel de fumar

Pay-Pay

es el mejor papel de fumar

Pídase el PAY-PAY en todos los buenos estancos

Ventas al por mayor

PAPELERIA PLANELS

Sindicato 59—PALMA

AUTOMOVIL 12 HP

En perfecto estado de nuevo. Torpedo 4 asientos lujosísimo, completamente equipado por 6,600 pesetas. Juan Gomila, Marina—5.

Leche condensada

de Holanda

La acreditada marca LA VAQUERA la mejor y económica de todas las marcas conocidas y más nutritiva para niños y enfermos, se vende en todos los colmados y tiendas de comestibles.

Depositorio exclusivo calle Fideos, n.º 9 y 11, Palma de Mallorca.

EXPEDICION DE Paquetes Postales

para todo el globo, e informes gratuitos de pasajes para América.

CLUB MALLORCA

Quint 12 y Brossa, 23

A los fabricantes de calzado

Venta al por mayor de granitos, tachas, piedras y todo lo necesario en adornos de lazos para zapatos.

RONDA S. PABLO 69, BARCELONA

Casas por poco dinero

TODO EL MUNDO PROPIETARIO

Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magin del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS

APROVECHAR LA OCASION

Para informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

MUCHACHO

Se necesita uno de 12 á 14 años, para una Sastrería. Informes, Sastrería de Juan Vallespir, Colón 12, principal.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Olmos 135—Carpintería.

Casa particular

Se desean 2 ó 3 caballeros ó señoras de buenas costumbres, para vivir con en familia. Informarán, Centro de Anuncios

MUEBLES

Se venden A PLAZOS y al contado, precios sumamente económicos.

FABRICACION PROPIA

Plaza Antonio Maura 2 (antes Copiñas).